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P r o t o k o l l  
 

Bezirksdelegiertentag am 03.03.2023, 19:00 Uhr in Ochtmissen 
 

Beginn: 19.10 Uhr       Ende: 21.33 Uhr 
 

1.) Eröffnung der Sitzung und Begrüßung durch den Präsidenten Carsten 
Diercks 

 

Präsident Carsten Diercks eröffnet um 19:10 Uhr die Bezirksdelegiertentagung und 
begrüßt alle Delegierte, Ehrenmitglieder und Gäste. 
 

Besonders begrüßt er 
den Bezirksjugendadjutant Ben Eric Bartnik vom SV Hittbergen, 
den Vizepräsidenten des KKSV Ochtmissen Bernd Lütge,  
den Landrat des Landkreises Lüneburg Jens Böther, 
den Vorsitzenden des Kreissportbundes und Mitglied des Niedersächsischen 
Landtages Philipp Meyn, 
den Abgeordneten des Niedersächsischen Landtages Uwe Dorendorf, 
den Bundestagsabgeordneten Jakob Blankenburg, 
den Vizepräsidenten des NWDSB Marco Thies,  
den Vorsitzenden des Kreisschützenverbandes Lüchow-Dannenberg Ewald Meyer, 
den Präsidenten des Schützenverbandes Nordheide und Elbmarsch Volker Höper, 
den Bezirksehrenpräsident Erwin Rose, 
die Ehrenmitglieder Heinz Hauschildt, Gerhard Burmester, Manfred Reinecke, Bernd 
Kluczynski, Reinhard Meyer und Rainer Sievert, 
 

2.) Totenehrung 
 

Die Totenehrung wurde durch den Präsidenten Carsten Diercks gesprochen.  
 

Stellvertretend für alle Verstorbenen möchte ich hier Hans Voss nennen.  
 

3.) Ehrungen 
 

Die Ehrungen verdienter Schützenschwestern und Schützenbrüder wurden durch die 
Bezirksvizepräsidentin Marit Braucks und dem stellv. Bezirksschriftführer Hans-
Jürgen Kluck vorgenommen. 
 

Bezirksnadel in Bronze 
Caroline Dau Stellv. Bezirksjugendsprecherin Bezirksschützenverband 
Grit Lindemann Bezirksschriftführerin  Bezirksschützenverband 
 

Bezirksnadel in Silber 
Ben Bartnik  Bezirksjugendsprecher  Bezirksschützenverband 
Josephine Dau Stellv. Bezirksjugendleiterin Bezirksschützenverband 
 

Bezirksnadel in Gold 
Armin Braucks Referent für soziale Medien Bezirksschützenverband 
 

Präsidentennadel 
Christian Horn Präsident    SV Nahrendorf / Oldendorf 
 

Bezirksehrenkreuz in Bronze 
Eckhard Beilfuß Vereinssportleiter   KKSV Wendisch Evern 
Anja Borsch  Damensportleiterin   SV Brietlingen 
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Frauke Brandt Jugendsportleiterin   SV Echem 
Barbara Kunz Schatzmeisterin   PPSV Lüneburg 
Marion Prehn Kreispräsidentin   Schützenkreis Wittorf 
Heiko Pianka Präsident    FSK Kirchgellersen 
Andreas Tiedtke Vizepräsident   SV Brietlingen 
 

Bezirksehrenkreuz in Silber 
Matthias Constien Kommandeur   SV Oldendorf / Luhe 
Dietmar Fischer Kreispräsident   Schützenkreis Bleckede 
Elke Peters  Präsidentin    SV Oedeme 
 

Bezirksehrenkreuz in Gold 
Susanne Hagemann Damensportleiterin  SV Echem 
Volker Hahn   Präsident bis 2022  SV Handorf 
Holger Peters  Referent EDV  Bezirksschützenverband 
Markus Rohlfs  Bezirksschatzmeister Bezirksschützenverband 
 

Ehrenmitgliedschaft des Bezirksschützenverbandes Lüneburg 
Wolfgang Kleeblatt  Bezirksreferent Breitensport Bezirksschützenverband 
Elke Stein   Bezirksdamensportleiterin  Bezirksschützenverband 
 

4.) Grußworte der Gäste 
 

Uwe Dorendorf, Mitglied des Niedersächsischen Landtages, CDU 
Er bedankt sich für die Einladung. Er übt scharfe Kritik an der Verschärfung des 
Waffenrechts. Das immer wieder die Schützen und Jäger beäugt werden, ist nicht 
hinnehmbar. Es sollten seiner Meinung nach vielmehr die Behörden im Kampf gegen 
illegale Waffen und deren Besitz gestärkt werden.  
 

Philipp Meyn, Vorsitzender des Kreissportbundes und Mitglied des 
Niedersächsischen Landtages 
Er begrüßt alle recht herzlich. Letztes Jahr kam er noch als designierter Vorsitzender 
des Kreissportbundes. Nunmehr ist er dessen Vorsitzender und auch Mitglied im 
Niedersächsischen Landtag.  
Er schließt an die Worte des Vorredners und betont, dass die Waffen der Schützen 
Sportgeräte sind und als solche zum Einsatz kommen. In den Schützenvereinen stehen 
Sport und Geselligkeit im Vordergrund. Er habe sich im letzten Jahr auf einigen 
Schützenfesten umgeschaut und vor Ort einen Eindruck verschafft. Zusammen mit 
Jakob Blankenburg hat er auch die Gelegenheit genutzt und geschossen und sogar 
getroffen. Die Schützenfeste haben den Charakter eines Dorffestes und bringen die 
Dörfer zusammen. Er nutzt die Gelegenheit und überbringt die Einladung für die 
Veranstaltung am 25.04.2023 des Kreissportbundes, da viele Schützenvereine bereits 
Mitglied sind und betont zudem, dass neue Mitglieder herzlich willkommen sind. Er 
macht auf ein Sofortprogramm des KSB aufmerksam, welches sich an Mitglieder 
wendet, um Energiekosten zu sparen. Auch die Fertigstellung der LKH-Arena ist ein 
Gewinn für den Sport in Lüneburg und er freut sich, dass diese auch von den Schützen 
genutzt wird. 
 

Jakob Blankenburg, Bundestagsabgeordneter, SPD 
Er bedankt sich für die Einladung. Auch er hat letztes Jahr viele Schützenfeste erlebt 
und wurde in das Schießen eingewiesen. Er hat vor, das Schießen im kommenden Jahr 
auszubauen. Er schätzt die Geselligkeit und Gemütlichkeit der Schützenfeste. Er 
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macht darauf aufmerksam, dass das Schützenwesen mit seinen Gilden auf eine lange 
stolze Tradition zurückblicken kann. Früher umfasste die Mitgliedschaft in einer Gilde 
eine Totenversicherung bzw. Absicherung für Angehörigen und stellt somit den 
Vorläufer der Sozialversicherungen dar. Er bedankt sich für die Aufmerksamkeit und 
freut sich auf die Schützenfeste. 
 

Jens Böther, Landrat des Kreises Lüneburg 
Er übermittelt die besten Grüße vom Kreistag und der Kreisverwaltung. Sein Büro 
wurde neu dekoriert mit dem Banner des NWDSB und seitdem kommt er nicht mehr 
zum Arbeiten. Er ist jetzt Botschafter für jeden der sein Büro betritt und somit wird die 
Botschaft in die weite Welt getragen. Ja die LKH-Arena hat Geld gekostet. Aber sie 
bringt Gutes. Es können Veranstaltungen durchgeführt werden, die sonst nicht 
durchgeführt hätten werden können. Dank Corona wurde die Arena auch rechtseitig 
für den Landesdelegiertentag fertig. Einen Dank richtet er an die Schützen für die 
Organisation. Ein Dank gilt auch den Abgeordneten in der Politik und auch ein an 
Dank an die geleistete Jugendarbeit. Er erinnerte an den Sporttopf, der für diese 
Zwecke bereitsteht. 
 

Ein besonderer Dank gilt heute zwei Schützen. Er zeichnete für die langjährige 
Tätigkeit für das Deutsche Schützenwesen Wolfgang Kleeblatt als Referent 
Breitensport des Bezirksschützenverbandes und Astrid Reck vom SV Deutsch 
Evern mit der Silbermünze am Band des Landkreises Lüneburg und einer 
Urkunde aus. Die Ehrungen werden durch Carsten Diercks vollzogen. 

 

Marco Thies, Vizepräsidenten des NWDSB  
Er begrüßt alle recht herzlich und vertritt heute Frank Pingel. Er freut sich heute 
Abend die Grußworte des NWDSB überbringen zu dürfen. Der Landesdelegiertentag 
wirft seine Schatten voraus. Letzte Woche wurden die Landeskönige ausgeschossen. 
Carsten Diercks hat mit seinem Förderverein die Versorgung übernommen. Des 
Weiteren bedankte er sich beim Förderverein und insbesondere bei Carsten Diercks 
für deren Unterstützung für die neue Beschallungsanlage für die Wettkämpfe. Im 
nächsten Jahr im Juni wird der NWDSB das Bundeskönigsschießen ausrichten. Für 
Mitglieder im KSB stellt der NWDSB eine Fördersumme von bis zu 1000 € fürs 
Blasrohrschießen zur Verfügung. Mit Weiteren teilte er mit, dass der Ausbau des 
Landesleistungszentrum in Bassum leider nicht vorangeht. Es ist beabsichtigt, den Bau 
des KK-Standes voranzutreiben. Hierfür wurde mit den Banken gesprochen, jedoch 
will keine Bank einen Kredit einräumen, obwohl der Verband liquide ist. Auch die 
Parkplatz-Sanierung musste wegen Materialmangel auf März 2023 verschoben 
werden. Der Bundesgesetzgeber hat für alle, die mit Jugendlichen arbeiten, neue 
Auflagen erlassen, um die sexuelle Gewalt gegenüber Jugendlichen einzudämmen. 
Wer mit Jugendlichen arbeitet, muss ein erweitertes Führungszeugnis vorzeigen 
können. Mit einer Bescheinigung vom Verein stellt die zuständige Behörde das 
Führungszeugnis der Person kostenlos aus. Dem Verein ist dieses vorzuzeigen, der 
nur die Vorlage notiert. Das Führungszeugnis darf der Verein nicht einbehalten. Er 
freut sich auf den Landeskönigsball und wünscht der Versammlung einen guten 
Verlauf. 
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5.) Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung und der 
Beschlussfähigkeit 

 

Schriftführerin Grit Lindemann stellt fest, dass ordnungsgemäß und fristgerecht am 
03.02.2023 eingeladen wurde. Einwände zur Einladung und Tagesordnung wurden 
aus der Versammlung nicht erhoben. Somit wurde die Tagesordnung in Form und 
Fassung angenommen.  
 

Von den 178 stimmberechtigten Delegierten waren 141 anwesend. Somit ist die 
Delegiertentagung gemäß § 12 Abs. 9 der Satzung des Bezirksschützenverbandes 
Lüneburg beschlussfähig. 
 

6.) Protokoll des Bezirksdelegiertentages vom 13.05.2022 in Bardowick 
 

Gegen das Protokoll wurden keine Einwände von den Delegierten erhoben. Das 
Protokoll wurde einstimmig angenommen. 
 

Abstimmungsergebnis:  dafür gestimmt:   141 
      dagegen gestimmt:   0 
      enthaltene Stimmen: 0 
 

7.)  Geschäftsberichte 
 

a) Präsident Carsten Diercks 
 

Liebe Schützenjugend, liebe Schützenschwestern, liebe Schützenbrüder, königliche 
Hoheiten, sehr verehrte Ehrengäste, meine Damen und Herren, 
 

endlich wieder eine Bezirksdelegiertentagung am normalen Termin im März eines 
Jahres, die letzte Tagung im März hatten wir im Jahre 2020. 
Zum Glück kann ich sagen, dass das vergangene Jahr fast ein normales Jahr wieder 
war, fast ohne Kontaktbeschränkungen, fast alle Schützenfeste wurden wieder 
gefeiert, die Meisterschaften wurden bzw. werden wieder durchgeführt und fast alle 
Königshäuser sind gefüllt. 
Unser Bezirkspräsidium hat auch wieder fast wie in normalen Jahren seine 
turnusmäßigen Sitzungen abgehalten. Wir haben in den verschiedenen Präsidiums- 
und Gesamtpräsidiumssitzungen die anstehenden Punkte diskutiert und dabei die 
Weichen für die Zukunft in die hoffentlich richtige Richtung gestellt. Im letzten Jahr 
war natürlich ein großes Thema der anstehende Landesschützentag bei uns in 
Lüneburg. Und natürlich haben wir auch fast alle Schützenfeste besucht. Die Aus-, 
Fort- und Weiterbildungsmaßnahmen haben wieder begonnen und auch unsere 
Jugend ist wieder fleißig am Trainieren und natürlich auch am Feiern. Und hier muss 
ich auch gleich einen ersten Kritikpunkt loswerden: Unsere Bezirksjugendleitung 
macht sehr gute Arbeit und veranstaltet sehr viele Aktivitäten. Leider lässt die 
Beteiligung zu wünschen übrig. Dies gilt insbesondere für den Bezirksjugendtag letzte 
Woche in Hittbergen. Beim Bezirksjugendtag werden die Weichen für die weitere 
Zukunft gestellt und die Jugend und die Jugendleiter/innen dürfen mitreden. Das 
können sie aber nicht, wenn sie nicht anwesend sind. Da bitte ich Euch, in Zukunft an 
solchen Veranstaltungen teilzunehmen. 
Unsere Mitgliederzahl ist seit letztem Jahr stabil, leider auf einem niedrigen Niveau. 
Wir sind immer noch knapp unter der Marke von 5000 Mitgliedern. 
Daher bleibt die Mitgliedergewinnung ein wichtiger Aufgabenbereich. Dabei gilt es 
zum einen Kinder und Jugendliche für unseren tollen Sport zu begeistern, aber auch 
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neue Mitglieder mittleren Alters zu gewinnen. Denn eine ganz große Lücke haben wir 
bei den 30-50 Jährigen. Und dies macht sich leider ganz besonders bemerkbar, wenn 
wir, aus welchen Gründen auch immer, Posten im Präsidium oder Gesamtpräsidium 
neu besetzen müssen. Die Erfahrenen setzen sich wohlverdient zur Ruhe und es fehlt 
dann an Nachfolger/innen im erwähnten Alter. 
Dabei sollen wir auch neue Bereiche bzw. Aktivitäten in unser Blickfeld nehmen. 
Einige Vereine gründen (oder haben schon gegründet) Dartabteilungen, wir sollten 
uns mit dem Blasrohrschießen befassen etc. Zudem sollten wir auch über 
Spieleabende, wer hat Tischkickerturniere nachdenken, um die Mitglieder oder auch 
Interessierte in unsere schönen Schützenhäuser einzuladen. 
Im Bezirk haben sich die beiden Kreisverbände Betzendorf und Lüneburg aufgelöst. 
Im Bezirk sind wir auch ohne die Kreisverbände handlungsfähig, zumal wir der 
einzige Sportverband auf Landkreisebene sind, der sich noch eine Unterorganisation 
gönnt. Die Teilnahme an den Bezirksmeisterschaften ist trotzdem möglich bzw. 
gesichert und Freundschaften unter den Vereinen sollten auch ohne 
Kreisschützenverband weiterhin Bestand haben. Die sportlichen Meldungen zu den 
Bezirksmeisterschaften werden wir ab diesem Jahr neu organisieren mit unserem 
Mitgliederverwaltungsprogramm. Damit kann auch jeder Verein ohne Zugehörigkeit 
zu einem Kreis seine Schützen auf einfacher Art und Weise melden. 
An dieser Stelle möchte ich auch nochmal darauf hinweisen, wie in jedem Jahr, dass 
es sich lohnt, Mitglied im Kreissportbund Lüneburg und damit im Landessportbund 
Niedersachsen und im Schützenbund Niedersachsen zu sein. Dabei geht es zum einen 
um Fördergelder für Neu-, Um- und Anbauten und zum anderen um Gelder für 
Ausbildungs- und Qualifikationsmaßnahmen. Der Landessportbund ist zum größten 
Teil, zu 80 % fremdfinanziert, das heißt, er zahlt mehr Fördergelder aus als er an 
Einnahmen aus Mitgliedsbeiträgen einnimmt. Nicht Mitglied zu sein heißt, an diesen 
80 % nicht partizipieren zu können. Ich hoffe, dass alle Vereine, die noch nicht oder 
nicht mehr im Landessportbund sind, noch einmal darüber nachdenken. Und ich muss 
sagen, dass ich nicht gerade begeistert bin, dass ein weiterer Schützenverein aus dem 
Landessportbund ausgetreten ist. Ich persönlich kann den Ehrenamtlichen und den 
Mitarbeitern beim Kreissportbund nur danken für ihren Einsatz für den Sport. 
Unsere finanzielle Situation ist zufriedenstellend, wir haben eine gesunde Rücklage 
und könnten im Bedarfsfall auch investieren. Aus diesem Grund schlagen wir auch in 
diesem Jahr wieder die Beitragsreduzierung vor, wie schon im letzten Jahr, 
voraussichtlich werden wir dies bis ins Jahr 2026 fortsetzen. Wir machen das mit dem 
Wissen, dass wir jedes Jahr ein Minus produzieren. Aber wir unterstützen damit 
unsere Mitgliedsvereine. Dazu mehr aber unter Tagesordnungspunkt 11. 
Die Zusammenarbeit mit dem Nordwestdeutschen Schützenbund funktioniert 
weiterhin hervorragend. Zum Thema Landesschützentag 2023 bei uns in Lüneburg 
kommen wir nachher nochmal. 
Unsere Schützenvereine stehen auf zwei Säulen: Zum einen sind sie Traditionsvereine 
und zum anderen Sportvereine. Es sind gerade diese beiden Säulen, die das 
Vereinsleben bei den Schützen interessant gestalten. Auch bieten sie dem Einzelnen 
die Möglichkeit seine Aktivitäten im Verein für sich persönlich zu wichten. Wir 
brauchen die erfolgreichen Sportschützen ebenso wie diejenigen, die beim 
Schützenfest kräftig mit anpacken. Aus dem Nebeneinander von Tradition und Sport 
ergibt sich ein Spannungsfeld, dass den Verein lebendig macht. 
Und hier entsteht auch das Problem, dass im Bild der Öffentlichkeit oft ein Zerrbild 
entsteht. Schießen ist nun einmal kein öffentlichkeitswirksamer Sport, der die Massen 
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in die Stadien und Hallen zieht. Vielmehr spielen sich unsere sportlichen Aktivitäten 
weitgehend unter uns in den Schießständen ab. So werden oft nur unsere 
Schützenfeste öffentlich wahrgenommen. Dies wird von bestimmter Seite hin und 
wieder zum Anlass genommen, uns dahingehend zu verunglimpfen, dass für uns 
angeblich das Biertrinken an erster Stelle stehe. Mit derartigen Anfeindungen müssen 
wir uns auseinandersetzen. Die Schützenfeste nehmen jedoch im Vergleich zu den 
sportlichen Aktivitäten, wie Training, Rundenwettkämpfe und Meisterschaften in 
Wirklichkeit nur einen recht kleinen Teil unseres Vereinslebens in Anspruch. 
Da stellt sich auch die Frage, dürfen wir in einer Zeit, wo ein Krieg in Europa nur 
wenige 1000 Kilometer von uns entfernt tobt, Schützenfeste feiern. Dürfen wir 
glücklich sein, dürfen wir lachen in dieser Zeit? Und ich sage, ja, wir dürfen nicht nur, 
wir müssen sogar. 
Damit möchte ich mich bei allen Helfern, Mitstreitern, Ehrenamtlichen aber auch 
Kritikern und euren Angehörigen und Familien für euren Einsatz für das 
Schützenwesen im Allgemeinen und für den Bezirksschützenverband Lüneburg im 
Besonderen bedanken. Mein Dank geht aber auch an die Verantwortlichen beim 
NWDSB sowie an alle Vertreter von Politik und Verwaltung. 
 

Bleibt alle positiv und optimistisch und vor allem gesund. Alles wird gut. Vielen Dank 
für Eure Aufmerksamkeit. 
 

b) Sportleitung  
 

Die Berichte der Sportleitung, der Jugendsportleitung, der Referentin für Bogensport 
und Referenten für Sommerbiathlon sind dem Geschäftsbericht 2022 zu entnehmen. 
Die Geschäftsberichte wurden am 16.02.2023 an die Delegierten verschickt. 
 

Die Jugendsportleiterin Ines Pumptow berichtete, dass auf dem Jugendtag am 
25.02.2023 von 50 Vereinen lediglich 6 Vereine mit insgesamt 13 Teilnehmern vertreten 
waren. Sie wünscht sich mehr Beteiligung und Arrangement in der Jugendarbeit. 
Dennoch konnte das Jugendteam gestärkt werden. Jugendsprecher Ben Bartnik wird 
durch Hendrik Bielefeld, Caroline Dau und Melina Hornei im Amt unterstützt. 
 

Stellvertretender Jugendleiter Tim Daßler wies darauf hin, dass es neben der 
Instagram Seite für den Bezirksschützenverband auch noch eine extra Seite für die 
BSV-Jugend gibt. Im Weiteren führte er aus, dass auch er in der Zusammenarbeit mit 
den Vereinen auf Gleichgültigkeit gestoßen ist. Er bat per Mail die Vereine, ihm 
Ansprechpartner für die Jugendarbeit mitzuteilen. Von 50 angefragten Vereinen 
haben lediglich 3 Verein geantwortet. Auch er hofft, dass sein Apell die Vereine 
erreicht. 
 

c) Schatzmeister 
 

Der Schatzmeister Markus Rohlfs erläuterte ausführlich den Kassenbericht, die 
Einnahmeüberschussrechnung und die Bilanz für das Geschäftsjahr 2022. Eine 
schriftliche Ausführung ist in dem Geschäftsbericht 2022 zu finden. Das Geschäftsjahr 
2022 wurde mit einem Verlust von 4.840 € abgeschlossen. Es konnte ein minimaler 
Zuwachs von 39 Mitgliedern verzeichnet werden. 
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d) Kassenprüfungsbericht 
 

Die Kassenprüfung für das Jahr 2022 wurde am 21.02.2023 in dem 
Schmiedekoppelweg 10, in 21449 Radbruch durch die Kassenprüfer Thomas Knaack 
(SV Scharnebeck) und Dennis Ihde (KKSV Wendisch Evern) durchgeführt. 
 

Der schriftliche Kassenbericht und die Kassenbücher des Jahres 2022 stimmen mit den 
in den Kassenbüchern vorgetragenen Salden überein. Übereinstimmung besteht auch 
bei den komplett vorgelegten Vereinsbankauszügen, bei den Buchungen und dem 
stichprobenartigen Abgleich mit dem vollständig vorliegenden Belegen. Die Belege 
der vorgelegten Vereinsbuchführung waren feststellbar übersichtlich und zeitlich 
zutreffend aufbewahrt. Zudem wurde die Barkasse geprüft. 
 

Es wurden keine Beanstandungen festgestellt.  
 

e) Aussprache zu den Berichten 
 

Es gab keine Wortmeldung aus der Versammlung. 
 

8.) Entlastung des Präsidiums auf Antrag eines Kassenprüfers 
 

Kassenprüfer Dennis Ihde stellt den Antrag auf Entlastung des Präsidiums. Die 
Entlastung durch die Delegierten erfolgte mit einer Stimmenenthaltung. 
 

Abstimmungsergebnis:  dafür gestimmt:   140 
      dagegen gestimmt:   0 
      enthaltene Stimmen: 1 
 

9.) Haushaltsvoranschlag 2023 
 

Der Haushaltsvoranschlag für das Geschäftsjahr 2023 wurde von dem Schatzmeister 
Markus Rohlfs ausführlich dargelegt und ist dem Geschäftsbericht zu entnehmen. Der 
Haushaltsvoranschlag wurde einstimmig von den Delegierten beschlossen. 
 

Abstimmungsergebnis:  dafür gestimmt:   141 
      dagegen gestimmt:   0 
      enthaltene Stimmen: 0 
 

10.1) Bildung eines Wahlausschusses 
 

Für den Wahlausschuss wurden folgende Schützenbrüder und -schwestern 
vorgeschlagen, gemeinsam und einstimmig gewählt. 
 

Olaf Rohstock   ehemaliger Kreisschützenverband Betzendorf 
Detlef Bielefeldt   Schützenkreis Bleckede 
Christian Hannebohm  Schützenkreis Echem 
Christa Rose    ehemaliger Kreisschützenverband Lüneburg 
Marion Prehn   Kreisschützenverband Wittorf 
 

Abstimmungsergebnis:  dafür gestimmt:   141 
      dagegen gestimmt:   0 
      enthaltene Stimmen: 0 
 

P A U S E von 20:37 Uhr bis 20:50 Uhr 
 

Ein Delegierter bzw. eine Delegierte hat in der Pause die Versammlung verlassen, so 
dass nur noch 140 stimmberechtigte Delegierte nach der Pause anwesend waren. 
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10.2) Wahlen 
 

a)  Vizepräsident/in 
 

Wahl für 3 Jahre, bisher Marit Braucks 
 

Vorschlag: 
Das Präsidium schlägt Wiederwahl vor. Aus der Versammlung kommen keine 
weiteren Vorschläge. 
Gemäß Satzung § 18 Absatz 2 des Bezirksschützenverbandes ist der/die 
Vizepräsident/in schriftlich zu wählen. Die Wahl wird schriftlich und geheim 
durchgeführt.  
 

Wahlergebnis: Ja-Stimmen:   139  
   Nein-Stimmen:  0  
   Ungültige Stimmen: 1  
 

Marit Braucks wird mit 139 Stimmen mehrheitlichen gewählt. Sie nimmt die Wahl 
an.  
 

b) Schatzmeister/in 
 

Wahl für 3 Jahre, bisher Markus Rohlfs 
 

Vorschlag: 
Das Präsidium schlägt Wiederwahl vor. Aus der Versammlung kommen keine 
weiteren Vorschläge. 
 

Wahlergebnis: Ja-Stimmen:   140  
   Nein-Stimmen:  0  
   Ungültige Stimmen: 0  
 

Markus Rohlfs wird einstimmig gewählt. Er nimmt die Wahl an.  
 

c) stellvertretende/r Sportleiter/in 
 

Wahl für 3 Jahre, bisher Detlef Meyer 
 

Vorschlag: 
Das Präsidium schlägt Wiederwahl vor. Aus der Versammlung kommen keine 
weiteren Vorschläge. 
 

Wahlergebnis: Ja-Stimmen:   140  
   Nein-Stimmen:  0  
   Ungültige Stimmen: 0  
 

Einstimmig wird Grit Lindemann von den Delegierten wiedergewählt. Sie nimmt 
die Wahl an. 
 

d) Damenleiter/in 
 

Wahl für 3 Jahre, bisher Elke Stein.  
 

Vorschlag: 
Elke Stein steht zur Wiederwahl nicht mehr zur Verfügung. Das Präsidium schlägt 
Anja Linn vor. Aus der Versammlung kommen keine weiteren Vorschläge. 
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Wahlergebnis: Ja-Stimmen:   140  
   Nein-Stimmen:  0  
   Ungültige Stimmen: 0  
 

Einstimmig wird Anja Linn von den Delegierten gewählt. Sie nimmt die Wahl an.  
 

e) stellvertretende/r Damenleiter/in 
 

Wahl für 1 Jahr, bisher Anja Linn.  
 

Vorschlag: 
Der Posten ist durch die Wahl von Anja Linn zur Damenleiterin neu zu besetzen. Das 
Präsidium schlägt Nadine Hagemann vor. Aus der Versammlung kommen keine 
weiteren Vorschläge. 
 

Wahlergebnis: Ja-Stimmen:   140  
   Nein-Stimmen:  0  
   Ungültige Stimmen: 0  
 

Einstimmig wird Nadine Hagemann von den Delegierten gewählt. Sie nimmt die 
Wahl an.  
 

f) Kreisfachwart/in Schießsport 
 

Wahl für 3 Jahre, bisher Hans-Jürgen Kluck 
 

Vorschlag: 
Das Präsidium schlägt Wiederwahl vor. Aus der Versammlung kommen keine 
weiteren Vorschläge. 
 

Wahlergebnis: Ja-Stimmen:   140  
   Nein-Stimmen:  0  
   Ungültige Stimmen: 0  
 

Einstimmig wird Hans-Jürgen Kluck von den Delegierten gewählt. Er nimmt die 
Wahl an. 
 

g) Kassenprüfer/in 
 

Marion Brohm scheidet aus. 
 

Vorschlag: 
Aus der Versammlung wurde Stephanie Apfelbaum vom SV Deutsch Evern 
vorgeschlagen. Weitere Vorschläge aus der Versammlung lagen nicht vor.  
 

Wahlergebnis: Ja-Stimmen:   140  
   Nein-Stimmen:  0  
   Ungültige Stimmen: 0  
 

Einstimmig wird Stephanie Apfelbaum von den Delegierten gewählt. Sie nimmt die 
Wahl an.  
 

h) Delegierte für den Landesdelegiertentag des NWDSB 
 

Aus der Versammlung wurden folgende Schützen als Delegierte vorgeschlagen. 
Weitere Vorschläge aus der Versammlung lagen nicht vor. 
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Olaf Rohstock   ehemaliger Kreisschützenverband Betzendorf 
Dietmar Fischer   Schützenkreis Bleckede 
Bernd Rauh    Schützenkreis Echem 
Erwin Rose    ehemaliger Kreisschützenverband Lüneburg 
Marion Prehn   Kreisschützenverband Wittorf 
 

Die Wahl wurde für alle gemeinsam durchgeführt. Alle Delegierte wurden einstimmig 
gewählt. 
 

Abstimmungsergebnis:  dafür gestimmt:   140 
      dagegen gestimmt:   0 
      enthaltene Stimmen: 0 
 

11.) Beitragsreduzierung für das Jahr 2023 
 

Der Bezirk beabsichtigt die Betragserhöhung des Nordwestdeutschen 
Schützenbundes auch für das Folgejahr 2023 für die Vereine abzufedern.  
 

Es wurde daher der folgende Beschluss eingebracht: 
 

Die Vereine werden durch den Bezirksschützenverband im zweiten Jahr der 
Beitragserhöhung mit 1,00 € pro Mitglied und Verein finanziell unterstützt. 

 

Über den Beschluss wurde abgestimmt und dieser einstimmig angenommen. 
 

Abstimmungsergebnis:  dafür gestimmt:   140 
      dagegen gestimmt:   0 
      enthaltene Stimmen: 0 
 

11.A) verdiente Schützen - Ehrungen 
 

Für seine langjährige Arbeit im Bezirk und im Kreis wurde Bernd Kluczynski für die 
Verdienste geehrt. Bis 2022 hat er den Bezirk als stellv. Referent für Aus- und 
Fortbildung unterstützt. Da er bereits seit 2005 Ehrenmitglied des 
Bezirksschützenverbandes ist, kann im nicht noch einmal die Ehrenmitgliedschaft 
angeboten werden. 
 

Seit 2004 ist Wolfgang Kleeblatt Bezirksreferent für Breitensport. Für die 
immerwährende Bereitschaft und langjährige Arbeit wurde ihm die 
Ehrenmitgliedschaft verliehen. 
 

Seit 1992 engagiert sich Elke Stein für das Schützenwesen auf Vereins-, Bezirks- und 
Landesebene bis hin zu den Deutschen Meisterschaften. Bis zuletzt war sie 
Bezirksdamenleiterin. Ihr wurde für dieses langjährige Arbeit die Ehrenmitgliedschaft 
verliehen. 
 

12.) Mitgliederverwaltung(sprogramm) 
 

Wir nutzen seit geraumer Zeit die Mitgliederdatenbank des Bezirksschützenverbands 
Lüneburg für die Mitgliederverwaltung. Dieses Programm wurde von dem 
Bezirksreferenten EDV Holger Peters entwickelt und wird nicht nur in unserm 
Bezirksschützenverband, sondern auch vom Oldenburger Schützenbund, dem 
Bezirksschützenverband Stade und dem Ostfriesischen Schützenverband genutzt. 
Nicht nur der Bezirksschützenverbands Lüneburg, sondern auch die Vereine habe 
bereits einen Zugang zu unserem Mitgliederverwaltungsprogramm. Das Programm 
wird kostenlos angeboten und ist über die BSV-Internetseite erreichbar. Wer einen 
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Zugang benötigt, wendet sich bitte an Holger Peters. Seine Kontaktdaten sind auf der 
Startseite hinterlegt. 
 

Künftig sollen die Vereine die Pflege ihrer Mitglieder eigenständig übernehmen. 
Hierzu zählen nicht nur Adressänderungen und Kontaktdaten, sondern auch die 
Erfassung der Könige, die Änderung von Vorstandsmitgliedern sowie der anderen 
Funktioner und deren Aufgaben. Diese Angaben sind selbständig zu pflegen. Es ist 
beabsichtigt, für die Kommunikation, die im Programm hinterlegten Angaben zu 
nutzen. Hieraus sollen z. B. die Einladungen fürs Königsschießen, Einladungen für die 
Gesamtpräsidiumssitzung und auch sportliche Meldungen erfolgen können. Künftig 
sollen Meldungen über die Zusammensetzung des Vorstandes entfallen können. Für 
diesen Umbruch wird eine Karenzzeit von 2 Jahren vorgesehen. Im Laufe dieses Jahres 
wird daher begonnen werden, Einladungen und dergleichen zum einen mit den 
Kontaktdaten des BSV-Programms und zum anderen auf dem herkömmlichen Weg 
zu versenden. 
 

Aus diesem Grund werden in diesem Jahr zwei bis drei Schulungen von Holger Peters 
für die Vereine angeboten, die in das Programm einführen, die Möglichkeiten 
aufzeigen und in dem Umgang unterweisen. 
 

13.) Festlegung der nächsten Bezirksdelegiertentage 2024 SK Betzendorf und 
2025 SK Bleckede 

 

Der Termin und die Tagesordnung stehen für den Bezirksdelegiertentag im 
ehemaligen SK Betzendorf für 2024 noch nicht fest. Es ist angedacht, die Tagung im 
Gasthaus Kruse / Oerzen stattfinden zu lassen. 
 

Detlef Bielefeldt zeigte sich zuversichtlich, dass 2025 im ehemaligen Kreis Bleckede im 
Dahlenburger Bürgerhaus oder andernfalls in Reinstorf der Bezirksdelegiertentag 
stattfinden kann. Es wird der erste Freitag im März 2025 anvisiert. 
 

14.) Nordwestdeutscher Schützentag im Jahr 2023 in Lüneburg 
 

Das Programm, das Hotel und die Musik für den Nordwestdeutschen Schützentag am 
14./15.04.2023 in Lüneburg / Adendorf stehen fest. Die Einladungen sind versandt 
worden. Es werden z. B. für den Verkauf von Nadeln noch Helfer gesucht. Des 
Weiteren werden für die Feierstunde noch Fahnenständer benötigt.  
 

Carsten Diercks erinnerte an den bevorstehenden Anmeldeschluss am 18/19.03.2023. 
Er wünscht sich noch mehr Anmeldungen für den Landeskönigsball am 
Samstagabend und für die Feierstunde am Samstagvormittag viele Fahne und 
Vereine. Anmeldungen nehmen Markus Rohlfs, Grit Lindemann und er entgegen. 
 

Er wies zudem auf den 17.03.2023 hin, an dem das Bezirkskönigsschießen stattfindet. 
 

Carsten Diercks macht zudem noch einmal Werbung für den Erwerb der Sondernadel 
für den Landesschützentag. Es werden noch Nadeln zum Kauf angeboten. 
 

15.) Anträge 
 

Anträge lagen nicht vor. 
 

16.) Mitteilungen – Wünsche – Anregungen  
 

Carsten Diercks erinnerte die Vereine daran, dass sie bitte die Termine für die 
Schützenfeste mitteilen, um eine Planung zu ermöglichen. Derzeit liegen 
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entsprechende Meldungen nur von der Hälfte der Vereine vor. Im Weiteren erinnerte 
an die Meldung über die Zusammensetzung des Vorstandes. Auch diese Meldungen 
sind nur zur Hälfte eingetroffen. 
 

Jugendleiterin Ines Pumptow erinnerte an die am 11./12.03.2023 stattfindende JuBaLi-
Ausbildung. Bislang sind nur 8 Anmeldungen eingegangen. Wer Interesse hat, an dem 
Lehrgang teilzunehmen, meldet sich bitte bis Donnerstag bei ihr.  
 

17.) Schlusswort 
 

Das Schlusswort wird von Vizepräsidentin Heidrun Isermann gesprochen. 
Ihr Dank gilt dem Präsidium und dem Gesamtpräsidium und ihr ganz besonderer 
Dank geht an das Team des KKSV Ochtmissen für die gute Ausführung und 
Bewirtung der Delegiertentagung.  
 

Um 21:33 Uhr schließt Carsten Diercks die Sitzung und wünscht den Anwesenden eine 
gute Heimfahrt.  
 

Hohnstorf, den 07.02.2024 
 

 gez. Carsten Diercks    gez. Grit Lindemann 
 Präsident      Schriftführerin 
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B e r i c h t  d e s  S c h a t z m e i s t e r s  
 

Liebe Schützenwestern, liebe Schützenbrüder, 
Sehr geehrte Damen und Herren, 
 

das Jahr 2023 war finanziell geprägt von dem Landesschützentag des 
Nordwestdeutschen Schützenbundes im April, den wir als Bezirksschützenverband 
Lüneburg ausrichten durften. Trotz intensiver Planung und Ausschöpfung aller 
möglichen Einnahmequellen wurde dieses Großereignis leider mit einem Verlust von 
16.458,81 € abgeschlossen. Kosten von insgesamt 53.443,81 stehen Einnahmen von 
36.985,00 € gegenüber. Als größte Kostenfaktoren ist hier die Nutzung der LKH-Arena, 
die Musik, Licht- und Tontechnik, sowie der Druck der Festschrift und der 
Kontaktabend zu nennen.   
Bei dem Landes- und Bezirkskönigsball konnten wir 965 zahlenden Gäste begrüßen, 
die ausgiebig bis in die Nacht gefeiert haben. Beim Kontaktabend waren 196 zahlende 
Gäste anwesend. Zuschüsse für diese Veranstaltung erhielten wir von der 
Sparkassenstiftung und der Volksbank Lüneburger Heide.  
Insgesamt haben wir für das Jahr 2023 einen Verlust von 18.253,02 € erwirtschaftet. 
Neben dem negativen Ergebnis des Landesschützentages konnten wir ein um 3.045,79 
€ besseres Ergebnis zum Hausvoranschlag im sportlichen Bereich erzielen. Gründe 
hierfür sind höhere Einnahmen bei den Startgeldern Bezirksmeisterschaften und 
geringere Kosten im Sportbetrieb.  
 

Die Gesamteinnahmen 2023 in Höhe von 109.424,60 € teilen sich wie folgt auf: 
 

 Ideeller Bereich (Beiträge der Vereine)      61.370,90 € 
 Zweckbetrieb (Einnahmen aus Schießveranstaltungen, Verkauf  

von Leistungs- und Ehrennadeln und sonst. Schießmaterialien 11.068,70 € 
 Wirtschaftlicher Geschäftsbetrieb (Landesschützentag)  36.985,00 € 

 

Dem gegenüber stehen Ausgaben von insgesamt 127.677,62 €, die sich wie folgt 
aufteilen: 
 

 Ideeller Bereich (Beiträge an Fachverbände und Kreisumlage)  57.931,14 € 
 Zweckbetrieb (Kosten für Sportveranstaltungen, Sportmaterial,  

Ausstattungen und Verwaltungskosten)    16.302,67 € 
 Wirtschaftlicher Geschäftsbetrieb (Landesschützentag)  53.443,81 € 

 

Aufgrund des hohen Verlustes hat sich unser Guthaben bei der Sparkasse Lüneburg 
zum 31.12.2023 auf 4.742,79 € verringert. Allerdings besteht noch eine 
Umsatzsteuerforderung gegenüber dem Finanzamt von 8.905,54 €. Außerdem 
mussten im letzten Jahr neue Ehrennadeln und Kreuze angeschafft werden. Hierfür 
wurden insgesamt 5.530,79 € investiert.  
 

Zum 31.12.2023 bestehen noch Forderungen von insgesamt 4.173,62.   
 

Es bestehen noch Verbindlichkeiten zum 31.12.2023 in Höhe von 712,48 €, welche im 
Januar 2024 beglichen wurden. 
 

Der Warenbestand in Höhe von 8.180,57 € umfasst Ehrennadeln und Nadeln für die 
Bezirksmeisterschaften 2024. Die Erhöhung von 5.840,21 zum Vorjahr resultiert aus 
dem bereits erwähnten Kauf neuer Ehrennadeln und Kreuze. 



 

- 16 - 

Bei den aktiven Rechnungsabgrenzungsposten in Höhe von 316,50 € handelt es sich 
um bereits verauslagte Kosten für die Bezirksmeisterschaften 2024.  
 

Es wurde keinerlei Investitionen im Bereich des Anlagevermögens getätigt und der 
Restbuchwert beläuft sich auf 1,00 €. 
 

Das ausführliche Zahlenwerk ist in unserem Berichtsheft auf den nachfolgenden 
Seiten detailliert abgebildet. Für eventuelle Fragen hierzu stehe ich selbstverständlich 
jederzeit gerne zur Verfügung.  
 

Vielen Dank für die gute Zusammenarbeit im vergangenen Jahr! Ich wünsche ein 
erfolgreiches 2024 und hoffe auf weiterhin tatkräftige Unterstützung und gute 
Zusammenarbeit.  
 

Radbruch, 11.02.2024 
 
 
 
 

Markus Rohlfs 
Schatzmeister 
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K a s s e n b e r i c h t  

01.01. bis 31.12.2023  
1) Kassenbestand am 31.12.2022 38.499,74 €

2 ) Einnahmen 2023

a) ideeller Bereich 61.370,90 €

b) Vermögensverwaltung 0,00 €

c) Zweckbetrieb 11.068,70 €

d) wirtschaftlicher Geschäftsbetrieb 36.985,00 €

gesamt 109.424,60 €

3) Ausgaben 2023

a) ideeller Bereich -57.931,14 €

b) Vermögensverwaltung 0,00 €

c) Zweckbetrieb -16.302,67 €

d) wirtschaftlicher Geschäftsbetrieb -53.443,81 €

gesamt -127.677,62 €

4) Einnahmen 2023 im Bereich der Bilanzposten

a) Erhöhung der Verbindlichkeiten 706,48 €

b) Minderung der Rechnungsabgrenzungsposten 193,72 €

gesamt 900,20 €

5) Ausgaben 2023 im Bereich der Bilanzposten

a) Erhöhung der Umsatzsteuererstattung -8.331,62 €

b) Erhöhung des Warenbestandes -5.840,21 €

c) Erhöhung der Forderungen -2.082,93 €

gesamt -16.254,76 €

Summe aus Pos. 1 bis 5 - entspricht Kassenbestand 31.12.2023 4.892,16 €

Die Kassenbestand 2023 verteilt sich wie folgt:

a) Girokonto 4.742,79 €

b) Kasse 149,37 €

4.892,16 €

Der Kassenbestand am 31.12.2023 stimmt somit mit dem buchmäßigen Kassenbestand zum 31.12.2023 überein. 

Radbruch, 22.01.2024

Markus Rohlfs
Schatzmeister
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E i n n a h m e – Ü b e r s c h u s s - R e c h n u n g  
01.01. bis 31.12.2023 

 

1. Ideeller Bereich

Einnahmen

a) Beiträge 61.349,90 €

davon Beiträge NWDSB 34.183,00 €
           Beiträge NWDSB Mitgliederversicherung 3.582,72 €

           Beiträge DSB 18.360,80 €

           Beiträge Bezirk 5.223,38 €

b) Zuschüsse 0,00 €

c) Spenden 21,00 €

Einnahmen im ideellen Bereich gesamt 61.370,90 €

Ausgaben

a) Verbandsbeiträge -57.625,26 €

davon Beiträge NWDSB                       -34.232,00 €

           Beiträge DSB                            -18.387,40 €

           Kreisumlage                            -1.418,10 €

           Mitgliederversicherung NWDSB -3.587,76 €

b) Sonstige Kosten ideeller Bereich -305,88 €

Ausgaben im idellen Bereich gesamt -57.931,14 €

Überschuss 3.439,76 €

2. Zweckbetrieb

Einnahmen Zweckbetrieb

a) sportliche Veranstaltungen 9.051,00 €

b) Schießsportmaterialien 1.827,70 €

c) Allgemein 190,00 €

Einnahmen Zweckbetrieb gesamt 11.068,70 €

Ausgaben Zweckbetrieb

a) Allgemeine Kosten des Sportbetriebes -2.965,76 €

b) Kosten der Sportanlagen u. Sportstätten -1.165,50 €

c) Kosten der Sportveranstaltungen -7.355,37 €

d) Kosten Schießsportmaterialien -1.776,47 €

e) Kosten für Ausstattungen 0,00 €

f) Allgemeine Kosten -3.039,57 €

Ausgaben Zweckbetrieb gesamt -16.302,67 €

Fehlbetrag -5.233,97 €

3. Wirtschaftlicher Geschäftsbetrieb
Einnahmen 36.985,00 €

Ausgaben -53.443,81 €

Fehlbetrag -16.458,81 €

Jahresfehlbetrag -18.253,02 €
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B i l a n z  
01.01. bis 31.12.2023 

 

Aktiva 2023 Vorjahr Passiva 2023 Vorjahr

Geringwertige Wirtschaftsgüter 1,00 € 1,00 € Ergebnisvorträge 44.009,93 € 47.156,12 €
Jahresfehlbetrag -18.253,02 € -3.146,19 €

Summe Anlagevermögen 1,00 € 1,00 €
Summe Kapital 25.756,91 € 44.009,93 €

Kasse 149,37 € 301,37 €
Sparkasse 4.742,79 € 38.198,37 €
Forderungen an Vereine/Kreise 4.173,62 € 2.090,69 €
Warenbestand 8.180,57 € 2.340,36 € Verbindlichkeiten L.u.L. 712,48 € 6,00 €
Umsatzsteuer-Erstattungen 8.905,54 € 573,92 € Sonstige Verbindlichkeiten 0,00 € 0,00 €

Summe Umlaufvermögen 26.151,89 € 43.504,71 € Summe Verbindlichkeiten 712,48 € 6,00 €

Rechnungsabgrenzungsposten 316,50 € 510,22 €

Summe Abgrenzungsposten 316,50 € 510,22 €

Summe Aktiva 26.469,39 € 44.015,93 € Summe Passiva 26.469,39 € 44.015,93 €
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 H a u s h a l t s v o r a n s c h l a g  2 0 2 4  
 

Der Haushaltsvoranschlag für 2024 basiert auf Beitragshochrechnungen des 
gemeldeten Mitgliederstands am 31.12.2023 von 4.931.  
 

Aufgrund des negativen Ergebnisses 2023 wird die in den Vorjahren durchgeführte 
Beitragsreduzierung von 1,00 € pro Mitglied für das Jahr 2024 ausgesetzt. Die 
steigenden Kosten bei der Beschaffung von Orden und Auszeichnungen für den 
Bezirkskönigsball führen ebenfalls zu einer Erhöhung des Eintrittsgeldes für den Ball 
von 10,00 € auf 15,00 € pro Person.  
Die Erhöhung des Versicherungsbeitrags der ARAG um 0,26 € pro Mitglied ab 2024 
ist in den Einnahmen und Ausgaben der Mitgliedsbeiträge entsprechend 
berücksichtigt.  
 

Insgesamt  planen wir für das Jahr 2024 wieder mit einem kleinen Überschuss von 
54,00 €, der sich wie folgt darstellt.  
 

Einnahmen    Ideellen Bereich    66.913,46 
Zweckbetrieb      8.734,00 
wirtschaftlicher Geschäftsbetrieb    4.500,00 

Einnahmen insgesamt        80.147,46 
 
 

Ausgaben    Ideellen Bereich    -58.747,68 
Zweckbetrieb    -18.880,78 
Wirtschaftlicher Geschäftsbetrieb    -2.465,00 

Ausgaben insgesamt        -80.093,46 
 

Die Einzelpositionen sind den folgenden Seiten zu entnehmen. Für eventuelle Frage 
stehe ich jederzeit gerne zur Verfügung. 
 

Radbruch, 11.02.2024 
 
 
 

Markus Rohlfs 
Schatzmeister 
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Ideeller Bereich Ergebnis Ansatz
2023 2024

Einnahmen aus ideellen Bereich

Beiträge 61.349,90 66.913,46

Zuschüsse u. Spenden 21,00 0,00

insgesamt Einnahmen aus ideellen Bereich 61.370,90 66.913,46

Kosten ideeller Bereich

Verbandsbeiträge -57.625,26 -58.247,68

Sonstige Kosten ideeller Bereich -305,88 -500,00

insgesamt Kosten aus idellen Bereich -57.931,14 -58.747,68

Ergebnis aus ideellen Bereich 3.439,76 8.165,78

Zweckbetrieb

Einnahmen aus Zweckbetrieb

Einnahmen sportliche Veranstaltungen 9.051,00 7.560,00

Einnahmen Schießsportmaterialien 1.827,70 1.024,00

Allgemeine Einnahmen 190,00 150,00

insgesamt Einnahme aus Zweckbetrieb 11.068,70 8.734,00

Kosten des Zweckbetriebes

Allgemeine Kosten des Sportbetriebes -2.965,76 -4.550,00

Kosten der Sportanlagen u. Sportstätten -1.165,50 -1.400,00

Kosten der Sportveranstaltungen -7.355,37 -8.099,78

Kosten Schießsportmaterialien -1.776,47 -826,00

Kosten für Ausstattungen 0,00 0,00

Allgemeine Kosten -3.039,57 -4.005,00

insgesamt Kosten Zweckbetrieb -16.302,67 -18.880,78

Ergebnis Zweckbetrieb -5.233,97 -10.146,78
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Wirtschaftlicher Geschäftsbetrieb Ergebnis Ansatz

2023 2024
Einnahmen aus wirtschaftlichen Geschäftsbetrieb

Einnahmen gesellige Veranstaltungen 36.985,00 4.500,00

insgesamt Einnahmen aus wirtschaftliche Geschäftsbetrieb 36.985,00 4.500,00

Kosten des wirtschaftlichen Geschäftsbetriebes

Kosten geselligen Veranstaltungen -53.443,81 -2.465,00

insgesamt Kosten des wirtschaftlichen Geschäftsbetriebes -53.443,81 -2.465,00

Ergebnis  des wirtschaftlichen Geschäftsbetriebes -16.458,81 2.035,00

Gesamtergebnis -18.253,02 54,00

Verlust Gewinn

Zusammenfassung

Einnahmen

ideellen Bereich 61.370,90 66.913,46

Zweckbetrieb 11.068,70 8.734,00

wirtschaftliche Geschäftsbetrieb 36.985,00 4.500,00

Einnahmen insgesamt 109.424,60 80.147,46

Ausgaben

ideellen Bereich -57.931,14 -58.747,68

Zweckbetrieb -16.302,67 -18.880,78

wirtschaftliche Geschäftsbetrieb -53.443,81 -2.465,00

Ausgaben insgesamt -127.677,62 -80.093,46

Ergebnis -18.253,02 54,00

Verlust Gewinn
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B e r i c h t  d e r  S p o r t l e i t u n g  2 0 2 3  
 

Hallo Sportfreunde,  
 

begonnen hat unser Sportjahr mit den Bezirksmeisterschaften 2023.  
Hierzu haben sich 336 Teilnehmer mit 596 Starts angemeldet. Hiervon sind 124 ohne 
Angabe von Gründen nicht wahrgenommen worden. Hier bitte ich in Zukunft um eine 
rechtzeitige Abmeldung. Es könnten dann komplette Durchgänge eingespart werden. 
Zur Kontrolle der gemeldeten Teilnehmer werden rechtzeitig vor Beginn der 
Bezirksmeisterschaften die vorläufigen Starterlisten verschickt. Spätestens hier sollten 
die gemeldeten Teilnehmer wissen, ob sie an der Bezirksmeisterschaft teilnehmen 
wollen.  
 

Bei der Landesmeisterschaft 2023 war unser Bezirk mit 73 Starts vertreten.   
Folgende Starter aus unserem Bezirk konnten die Plätze 1-3 erringen: 

 

Landesmeister Einzel:   Karin Knapp, SV Echem KK 3x20 Damen III 
Karsten Bruer, SV Scharnebeck 25m Revolver .44 
Magnum Herren III 

 

Landesmeister Mannschaft:  SV Echem (Karin Knapp, Anja Linn, Petra Putensen) 
KK 3x20 Damen III 

 

2. Platz Einzel:   Anja Linn, SV Echem KK 3x20 Damen III 
  Helmut Meyer, SV Scharnebeck LP Auflage Sen. IV 
  Alexander Albrecht, SV Scharnebeck 25m Revolver 

.357 Magnum Herren I 
  Karsten Bruer, SV Scharnebeck 25m Revolver .357 

Magnum Herren III 
  Alexander Albrecht, SV Scharnebeck 25m Revolver 

.44 Magnum Herren I 
  Karsten Bruer, SV Scharnebeck Perkussionsrevolver 

Herren III 
  Karsten Bruer, SV Scharnebeck Perkussionspistole 

Herren III 
 

2. Platz Mannschaft:   SV Scharnebeck LP (Helmut Meyer, Otto Stein, 
Rüdiger Streck) Auflage Sen. III 

 

3. Platz Einzel:   Petra Putensen, SV Echem KK 3x20 Damen III 
  Anja Franzen, SV Schwinde LP Damen III 
  Alexander Albrecht, SV Scharnebeck 25m Pistole .45 

ACP Herren I 
  Karsten Bruer, SV Scharnebeck  25m Pistole .45 ACP 

Herren III 
 

Es wäre schön, wenn sich wieder eine größere Anzahl unserer Schützen zur Teilnahme 
an der Landesmeisterschaft entschließen würde. Es besteht auch die Möglichkeit 
Startzeitenwünsche zu äußern, um ggf. Fahrgemeinschaften bilden zu können.  
 

Bei der Deutschen Meisterschaft 2023 konnte die Mannschaft des SV Echem, bestehend 
aus Karin Knapp, Anja Linn und Petra Putensen, in der Disziplin KKx20 Damen III 
den 3. Platz belegen.   
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Durchgeführt wurde auch wieder der LP Rundenwettkampf. Die Teilnehmerzahl hat 
sich hier erfreulicherweise deutlich von 13 Teilnehmern auf 37 Teilnehmer erhöht.  
 

Wie bereits im letzten Jahr angekündigt, haben wir die Bezirksliga LG 5er-Mannschaft 
in diesem Jahr nicht mehr durchgeführt und durch einen Rundenwettkampf LG 3er-
Mannschaft ersetzt. Leider haben an diesem Wettkampf nur sechs Mannschaften aus 
vier Vereinen teilgenommen. Hier hatte ich mir eine größere Teilnehmerzahl erhofft. 
Für die kommende Saison hat sich aber bereits eine weitere Mannschaft angemeldet. 
Ich hoffe, dass es durch eine Anpassung der Ausschreibung (größere Anzahl von 
Ersatzschützen) zu weiteren Anmeldungen kommt.  
 

Stattgefunden hat auch die Sportausschusssitzung. Ebenso zwei Schulungstermine, 
unter der Leitung von Holger Peters (Referent EDV) zum 
Mitgliederverwaltungsprogramm und dem Meldeprogramm zur 
Bezirksmeisterschaft.  
Im Moment laufen die diesjährigen Bezirksmeisterschaften. Es sind 351 Teilnehmer 
mit 609 Starts gemeldet worden. Hierzu möchte ich erneut an die einzelnen Vereine 
appellieren in den eigenen Vereinen Werbung für unseren Sport zu machen und die 
Sportler bei der Teilnahme an den weiterführenden Meisterschaften zu unterstützen.  
 

Bedanken möchte ich mich bei meinem Stellvertreter Detlef, der Damenleitung, der 
Jugendleitung, allen Referenten, den Kreis- und Vereinssportleitern für die gute 
Zusammenarbeit im vergangenen Jahr.  
 

Sollte es Probleme, Wünsche oder Anregungen geben, lasst es mich bitte wissen.  
 

Ich wünsche der Versammlung einen guten Verlauf und freue mich, wenn wir uns im 
Laufe der Saison alle gesund wiedersehen können. 
 
 
 

Mit sportlichem Gruß 
Marco Gellers 
Bezirkssportleiter BSV-Lüneburg 
Hohnstorf, 11.02.2023 
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B e r i c h t  d e r  D a m e n l e i t e r i n  2 0 2 3  
 

Liebe Schützenschwestern, Liebe Schützenbrüder, 
 

im März`23 habe ich den Posten als Bezirksdamenleiterin von Elke Stein durch eure 
Wahl übernommen. Da ich mit Elke die letzten Jahre eng zusammengearbeitet habe, 
ist mir der Anfang nicht so schwergefallen. Zur Seite, als Stellvertreterin, steht mir jetzt 
Nadine Hagemann. 
 

Nach der Bezirksdelegiertenversammlung steht in der Regel die Bezirksmeisterschaft 
auf dem Programm. Nach CORONA ist doch zu merken, dass nicht mehr so viele 
Damen in vielen Disziplinen an den Start gehen, so wie es doch vor einigen Jahren 
noch war. Die Ergebnisse der Damen bei den Bezirksmeisterschaften habt ihr 
sicherlich in den Ergebnislisten auf der Bezirksseite gelesen, oder könnt dieses noch 
tun. 
 

Im April waren wir, der Bezirk Lüneburg, Gastgeber des Landesdelegiertentages. 
Hierüber ist schon einiges berichtet worden. Wir, die Damenleitung, waren für das 
Rahmenprogramm der Gäste zuständig. In Lüneburg haben wir uns das Rathaus mit 
einer großen Führung angeschaut. Christa Rose hat unseren Gästen, durch ihr Wissen, 
die Stadt Lüneburg auf dem Weg zum Café auch noch zusätzlich ein Stück 
nähergebracht. An Christa: vielen lieben Dank für deine Unterstützung.  
 

Bei den Landesmeisterschaften gab es Bronze in der Einzelwertung für Anja Franzen 
vom SV Schwinde mit der Luftpistole in der Klasse Damen III.  Gold holten sich die 
Damen Mannschaft vom SV Echem mit den Schützinnen Petra Putensen, Karin Knapp 
und Anja Linn. In der Einzelwertung belegten die Echemer-Damen Platz 1 – 4. Karin 
wurde 1.; Anja 2.; Petra 3. und Frauke Brandt 4. Auch diese Damen starten in der 
Klasse Damen III. 
 

In München bei der Deutschen Meisterschaft belegten die Echemer Damen den 3. 
Platz. 
 

Das Damenvergleichsschiessen der Bezirke im NWDSB, findet seit ein paar Jahren 
immer in Bassum statt. Auch in diesem Jahr haben die Damen aus Lüneburg 
teilgenommen. Wir sind In den Disziplinen: LG Freihand, LG Auflage, Luftpistole und 
LP Auflage gestartet. Besonders hervorzuheben ist das Ergebnis von Stefanie Dädler, 
sie wurde in der Einzel-Wertung 2., mit einem Ergebnis von 315,4 Ringen. Zum 1. Mal 
wurde hier auch mit dem Blasrohr geschossen. Dazu haben sich 5 Damen von uns 
kurzerhand hinreißen lassen. 
 

Im November findet die Sitzung der Bezirksdamenleiterinnen in Bassum statt, hier ist 
Nadine als meine Vertreterin das 1. Mal mitgekommen. Einerseits um zu hören, was 
die Landesdamenleiterin uns mitzuteilen hat, anderseits um die anderen 
Bezirksdamenleiterinnen und ihre Stellvertreterinnen kennenzulernen. 
 

Anja Linn   Nadine Hagemann 
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B e r i c h t  d e r  J u g e n d s p o r t l e i t u n g  2 0 2 3  
 

Liebe Schützenjugend, liebe Schützenschwestern und liebe Schützenbrüder. 
 

…und jährlich grüßt das Murmeltier, denn es wird wieder Zeit für den Jahresbericht. 

In 2023 konnten wir viele schöne Veranstaltungen mit Euch erleben. Ein großes 
Highlight war natürlich der Landesschützentag mit dem Festball in der LKH Arena in 
Lüneburg. Ein großes Dankeschön an die Helfer, die sich vor Allem um die Jugend 
mit Fahrservice, Outfitreparatur und den vielen weiteren spontanen, unerwarteten  
Ereignissen gekümmert haben. Natürlich fanden auch einige weitere Veranstaltungen 
z.B. Schützenfeste, Landesmeisterschaft, Deutsche Meisterschaft, Nordwestcup statt. 
Leider sind die Teilnehmerzahlen bei den Meisterschaften weiterhin rückläufig und 
des Weiteren ist auffällig, dass vielen Schützen die Regelmäßigkeit der 
Wettkampferfahrung fehlt.  

Wir freuen uns über Jeden, der an den Wettkämpfen teilnehmen konnte und wollte 
und gratulieren zu den tollen Platzierungen (s. Internetseite). 

Enttäuschend sind die Teilnehmerzahlen bei den Bezirksjugendveranstaltungen. Von 
ca. 35 Vereinen mit Jugendlichen im Alter bis 21 Jahren in allen Bereichen im Bezirk 
kommen regelmäßig nur 8 Vereine zum Bezirksjugendcup oder den Schießen auf 
Landesebene. Die Wichtigkeit des Jugendbereiches sollte jeden Verein bekannt sein 
und vor allem sind diese Veranstaltungen zusätzlich eine gute Werbung für jeden 
Verein. Bitte ermöglicht Euren Jugendlichen die Teilnahme an den Wettkämpfen auf 
Bezirks- und Landesebene. 

Die Ausschusssitzungen haben wir im letzten Jahr Online durchgeführt. Unsere 
Hoffnung war, dass dadurch eine größere Teilnehmerzahl verbucht werden kann, 
jedoch waren es die üblichen Vereine, die teilgenommen haben. Vielen Dank, dass ihr 
uns treu zur Seite steht und eure konstruktive Kritik äußert. Nur so können wir 
versuchen, es besser zu machen.  

Im letzten Jahr gab es wieder einen JuBaLi – Lehrgang. Die Lizenzen können jedoch 
erst ausgehändigt werden, wenn alle erforderlichen Nachweise (18.Lebensjahr, 
Sachkunde- und 1.Hilfe Nachweis, polizeiliches Führungszeugnis) vorgelegt wurden. 
Wir möchten nochmal auf die Wichtigkeit des polizeilichen Führungszeugnisses im 
Jugendbereich hinweisen. Dieses kann persönlich durch jeden Schützen kostenlos bei 
der jeweiligen Gemeinde unter Vorlage der Notwendigkeitsbestätigung vom Verein 
beantragt werden. 

Des Weiteren bot die Deutsche Schützenjugend auch im letzten Jahr wieder die 
KidsGames als Fernwettkampf für die jüngsten Schützen im Alter von 6 bis 12 Jahren 
im Licht- und Bogenbereich an. Die Kinder konnten ihr Können beim Schießen und 
verschiedenen sportlichen Stationen aus den Bereichen Geschicklichkeit, 
Konzentration, Schnelligkeit und Koordination unter Beweis stellen. Aus unserem 
Bezirk hat der Verein Hittbergen mit 21 Starts teilgenommen. Der Verein bot damit 
die 2.stärkste Teilnehmerzahl deutschlandweit und dieses wurde mit einem Gutschein 
von DISAG in Höhe von 250 Euro honoriert und zusätzlich gab es auch 3 weitere 
Sonderpreise. Herzlichen Glückwunsch. 

Unser Maskottchen Erwin konnten wir im letzten Jahr beim Landesschützentag mit 
einer Nadel groß in Szene setzen. Vielen Dank an die Mitwirkenden der 
Bezirksjugend, die die Nadel mitgestaltet haben. Es sind weitere Aktionen mit 
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„Erwin“ geplant, lasst Euch überraschen. Des Weiteren findet ihr regelmäßige 
Informationen der Bezirksjugend auf der Internetseite und Instagram.  

Wir möchten Allen einen großen Dank aussprechen, die uns immer mit Rat und Tat 
zur Seite stehen und uns die Stände für die Wettkämpfe zur Verfügung stellen.  

Zum Abschluss noch ein Aufruf: Wir freuen uns über jede helfende Hand, ob als 
Jugendsprecher/in, im Amt für besondere Aufgaben oder ohne einen Posten zu 
übernehmen – wir sind über jede Mithilfe dankbar.  

Falls ihr noch Fragen zur Bezirksjugend, Wünsche/Anregungen habt oder wir euch 
vom Bezirk z.B. bei Trainingsfragen, Mitgliedergewinnung etc. unterstützen können, 
dann scheut euch nicht uns anzusprechen. 

Wir hoffen auf ein erfolgreiches 2024 - zusammen werden wir es rocken! 
 

Ines Pumptow  Tim Daßler   Josephine Dau 
Bezirksjugendleiterin  stellv. Bezirksjugendleiter stellv. Bezirksjugendleiterin 
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 B e r i c h t  R e f e r e n t i n  f ü r  B o g e n s p o r t  
H a l l e  u n d  W A  i m  F r e i e n  2 0 2 3  

 

Auch in diesem Jahr möchte ich es mir nicht nehmen lassen und schreibe im Zuge des 
Bezirksdelegiertentages gerne einen kleinen Bericht über die Bogensaison 2023. 
 

Im Sportjahr 2023 haben die Bogenschützinnen und Schützen unseres Bezirks wieder 
hervorragende Ergebnisse auf den Meisterschaften des NWDSB erreicht. Sehr 
erfreulich war auch, dass die Teilnahme an den Bezirksmeisterschaften sich gegenüber 
den Vorjahren wieder erholt und deutlich gesteigert hat, 107 Starterinnen und Starter 
gab es beispielsweise für die Bezirksmeisterschaft Halle 2024 am Dezember 2023. Ein 
Trend, den ich mit Freude beobachte und der sich gerne fortsetzen darf. 
 

Folgende Erfolge durften wir im Bezirk in diesem Jahr feiern: 
 

Landesmeisterschaft Halle 2023 in Tarmstedt 
 

Für diese Landesmeisterschaft am 21. und 22. Januar 2023  konnten sich 26 
Schützinnen und Schützen unseres Bezirkes qualifizieren. 
 

5 x Gold und 5 x Silbe nahmen mit nach Hause: 
 

GOLD 
Alexander Jagusch  Compound Master    BSC Wendisch Evern 
Ursula Brüggemann  Compound Master weiblich SK Tespe 
Andreas Schlüschen Blankbogen Herren   KKSV Ochtmissen  
Luna Winkelmann  Recurve Schüler B weiblich BSC Wendisch Evern 
Hans Wetzling  Blankbogen Schüler A  TSV Radbruch 
 

SILBER 
Silke Hainz-Nitsche  Recurve Master weiblich  SV Deutsch Evern 
Heinz Bettin   Compound Senioren  SK Tespe 
Richard Porth  Recurve Schüler A   BSV Wendisch Evern 
Michel Stoppok  Blankbogen Schüler A  FSK Kirchgellersen 
Luise Durdak  Blankbogen Jugend   TSV Radbruch 
 

Drei fünfte Plätze, zwei sechste Plätze und einige Top 10 Platzierungen rundeten das 
gute Ergebnis unserer Bogenschützinnen und Bogenschützen bei dieser 
Landesmeisterschaft ab. 
 

Hans Wetzling meldete sich in dieser Saison als einziger für die Deutsche 
Meisterschaft WA Halle vom 10. – 12. März 2023 in München an und erreicht dort bei 
seiner Premiere den 12. Platz. 
 

Landesmeisterschaft 3 D 2023 in Lingen 
 

Zum zweiten Mal gingen in diesem Jahr fünf Schützinnen und Schützen des TSV 
Radbruch bei der Landesmeisterschaft 3 D am 30 Juli 2023 an den Start. 
 

Gold gewann Matilda Meyer in der Klasse Blankbogen Schüler A und Sebastian Dolke 
erreichte ebenfalls als Blankbogenschütze in der Klasse Herren den 3. Platz.  
 

Die Landesmeisterschaft 3 D ist eine offene Meisterschaft zu der sich gerne auch 
weitere Schützen, die gerne im Wald auf 3 D-Tiere schießen anmelden können. Sollten 
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Schützinnen oder -schützen in euren Abteilungen Interesse am Start und am Training 
dafür haben, meldet euch bitte jederzeit gerne bei mir.  
 

Landesmeisterschaft WA im Freien 2023 in Zeven 
 

Für diese Landesmeisterschaft in Zeven am 25.06.2023 haben sich 23 Schützinnen und 
Schützen unseres Bezirkes qualifiziert. 
 

1 Goldmedaille, 6 Silbermedaillen und 5 Bronzemedaillen erzielten die Schützinnen 
und Schützen unseres Bezirkes. 
 

GOLD gab es für: 
Heinz Bettin    Compound Senioren   SK Tespe 
 

SILBER erreichten: 
Uta Bormann  Recurve Master weiblich  SV Deutsch Evern 
Ursula Brüggemann  Compound Master weiblich SK Tespe 
André Möller  Blankbogen Herren   SV Oedeme 
Alexander Jagusch  Compound Master    BSC Wendisch Evern 
Luna Winkelmann  Recurve Schüler B weiblich BSC Wendisch Evern 
Hans Wetzling  Blankbogen Schüler A  TSV Radbruch 
 

BRONZE gab es für: 
Stefanie Apfelbaum  Recurve Damen   SV Deutsch Evern 
Manfred Bormann  Recurve Master   BSC Wendisch Evern 
Silke Hainz-Nitsche  Recurve Master weiblich  SV Deutsch Evern 
Mila Groppe   Recurve Schüler B   SV Deutsch Evern 
Tobias Hainz   Recurve Junioren   SV Deutsch Evern 
 

Zusätzlich zu diesen großartigen Einzelerfolgen gab es auch noch tolle 
Mannschaftserfolge. Besonders hervorzuheben ist der Landesrekord des SV Deutsch 
Evern mit 1721 Ringen: 
 

Recurve Master weiblich 1. Platz     SV Deutsch Evern 
         Uta Bormann  

Silke Heinz-Nitsche 
         Alexandra Rucht 
 

Blankbogen Schüler A 1. Platz    TSV Radbruch 
         Hans Wetzling 
         Luka Franke 
         Matilda Meyer 
 

Recurve Master  3. Platz    BSC Wendisch Evern 
         Manfred Bormann 
         Mario Martella 
         Ivo Windmüller 
 

Compound   3. Platz    SK Tespe 
         Heinz Bettin 
         Ursula Brüggemann 
         Merlin Fitzek 
 

Bei der Deutschen Meisterschaft Bogen WA im Freien in Wiesbaden vom 08. bis 10. 
September 2023 gingen dann Alexander Jagusch und Manfred Bormann vom BSC 
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Wendisch Evern sowie Silke Hainz-Nitsche und Uta Bormann vom SV Deutsch Evern 
an den Start. 
 

Alexander Jagusch erreichte in der Klasse Compound Master mit 679 Ringen einen 
grandiosen 4. Platz und verfehlte dabei die Bronzemedaille um nur 2 Ringe. In einem 
Feld von 24 Starterinnen erreichte Silke Hainz-Nitsche mit 599 Ringen den 7. Platz und 
war mit dieser Platzierung zu Recht sehr zufrieden. Für Uta und Manfred Bormann 
lief es nicht ganz so gut. Aber die Teilnahme an der Deutschen Meisterschaft ist aus 
meiner Sicht schon ein großartiger Erfolg ! 
 

HIGHLIGHT der Saison war der Sieg der Mannschaft des SV Deutsch Evern bei 
den Finals Rhein-Ruhr 2023 vom 06. – 09. Juli 2023 in Düsseldorf  
Silke Hainz-Nitsche, Uta Bormann und Alexandra Rucht sicherten sich dort nach 
nervösem Beginn in einem äußerst spannenden Finale mit 6:2 den Titel – DEUTSCHER 
MEISTER 2023.  
 

Regionalliga NORD 2023 
 

Das Team des SV Deutsch Evern platzierte sich in einer spannenden Ligasaison auf 
dem 5. Platz und sicherte sich den Klassenerhalt. 
 

Aktuell ist die Saison 2024 bei den Bogenschützinnen und Bogenschützen schon im 
vollem Gange; die Hallenmeisterschaften haben bereits stattgefunden.  
 

So viel sei bereits verraten: Vier Schützinnen und Schützen werden sich auf den Weg 
zur Deutschen Meisterschaft nach Sindelfingen am 08. – 10. März 2024 machen. Mehr 
möchte ich nicht vorwegnehmen und hebe mir die Details für den Bericht im 
kommenden Jahr auf ꨶ꩜꩟꩝꩞ ! 
 

Alle ins Gold ! 
 
 
 

Anja Meyer 
Referentin Bogenschießen 
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B e r i c h t  R e f e r e n t  A u f l a g e  u n d  
T r a d i t i o n  2 0 2 3  

 

Auflageschießen (Bezirksliga- /Klasse): 
In der Wintersaison 22/23 konnten wir wieder unsere Rundenwettkämpfe KK-
Auflage und LG-Auflage vollständig durchführen und es waren auch weiterhin alle 
Teilnehmer mit Begeisterung dabei. Jeweils 12 Mannschaften – 6 in der Bezirksliga, 6 
in der Bezirksklasse – kämpften eisern, aber freundschaftlich um den Sieg, den 
letztendlich in der KK-Liga die Mannschaft Ochtmissen 1 und in der KK-Klasse die 
Mannschaft aus Hittbergen erringen konnte In der LG-Liga hat es ebenfalls 
Ochtmissen 1 geschafft, in der LG-Klasse erreichte Ochtmissen 2 den Sieg. 
 

Bei einem Relegationswettbewerb (der letzte der jeweiligen Kreisklasse schießt mit 
den neuen Bewerbern für den Wettbewerb um die weitere Teilnahme) gab es im KK-
Bereich 3 Mannschaften und beim LG-Bereich 7 Mannschaften. In der Regel kommt 
nur jeweils 1 Mannschaft weiter, aber bei den vielen Bewerbern für das LG-Schießen 
haben wir die Teilnehmeranzahl für die Saison 23/24 von 12 auf 14 erhöht.  
 

Im vergangenen Herbst haben wir auch bereits den KK-Auflage-Wettbewerb der 
Saison 23/24 geschossen, dort ging im Liga-Bereich die Mannschaft aus Melbeck als 
Sieger hervor, in der Klasse konnte Wendisch Evern 1 den Titel holen. 
 

Inzwischen befinden wir uns in dem Rundenwettkamp LG-Auflage (erstmalig mit 14 
Mannschaften) und stellen fest, dass für das nächste Aufsteigerschiessen bereits schon 
wieder 5 Anmeldungen vorliegen obwohl noch nicht mal eine Ausschreibung vorliegt. 
Das LG-Auflageschiessen erfreut sich zunehmender Beliebtheit und wir müssen 
sehen, wie wir mit dem weiteren Bedarf umgehen werden. 
 

Bedanken möchte ich mich bei allen Vereinen, die uns Stände mit Aufsichten und 
Bewirtung zur Verfügung gestellt haben, sowie bei allen Teilnehmern. Zu denen kann 
ich nur sagen „Ihr seid eine tolle harmonische Truppe, es macht sehr viel Spaß mit 
Euch“. 
 

Tradition: 
Der Vorkampf zum Landesverbandskönigsschießen 2024 konnte nun wieder in der 
gewohnten Form stattfinden, wobei wir mit 26 Teilnehmern im Bezirksvergleich recht 
gut dastehen. Inzwischen stehen die Teilnehmer für den Endkampf, der am 25. 
Februar im Landesleistungszentrum in Bassum stattfindet, fest und wir drücken 
unseren Teilnehmern ganz doll die Daumen. Die Proklamation findet dann am 6. April 
2024 auf dem Landesschützentag in Stade statt 
Zum Schluss  bedanke ich mich bei allen, besonders bei meiner Frau Dorothea, die 
mich in meiner Arbeit unterstützen und wünsche mir, dass es so bleibt. 
 

Wolfgang Kleeblatt 
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B e r i c h t  R e f e r e n t  I n t e r n e t  2 0 2 3  
 

Als Referent Internet übernehme ich für den BSV-Lüneburg alle Aufgaben zur 
Administration, Struktur, Unterhaltung, Ausbau und Aktualisierung der Internetseite 
bsv-lueneburg.de 
 

Ich habe das Amt Anfang 2023 vom ehemaligen Referenten Internet Wolfgang 
Kleeblatt übernommen. Ich danke Wolfgang für seine umfangreiche und 
professionelle Übergabe, so dass ich alle Tätigkeiten zügig und vollständig 
übernehmen konnte. 
 

Das Internet bietet als öffentliches und ständig erreichbares Medium eine wichtige 
Informations- und Präsentationsmöglichkeit für den BSV-Lüneburg, welches sich in 
der Internetpräsenz abbildet. Die Internetseite des Verbandes ist somit als 
Aushängeschild des BSV zu verstehen. Da alle Informationen außerhalb von social 
Media Plattformen (wie z.B. Facebook) meist anonym und ohne Rückmeldung 
konsumiert werden, ist es wichtig die Internetpräsenz interessant, informativ und vor 
allem aktuell zu gestalten und zu halten.  
 

Die Internetpräsenz des BSV-Lüneburg erfreute sich auch in 2023 weiterhin großer 
Beliebtheit. Im Durchschnitt konnten wir 10-15 Besucher pro Tag verzeichnen, was für 
eine lokal und thematisch begrenzte Website sehr gut ist. Insbesondere die Bereiche 
Bezirksliga und Bezirksmeisterschaften wurden rege genutzt, was nicht zuletzt der 
vorbildlichen Zuarbeit durch Bezirkssportleitung und zuständigen Referenten 
begründet ist. Die zeitnahe und kontinuierliche Zuführung der Informationen (wie 
z.B.  Ausschreibungen, Start- und Ergebnislisten), erlaubte es diesen Bereich sehr 
aktuell und nutzvoll für die Besucher unserer Website zu halten. 
 

Des Weiteren habe ich in Zusammenarbeit mit der Referentin Bogensport Anja Meyer 
begonnen, dem Bereich Bogensport auf unserer Internetseite eine eigene Rubrik zu 
widmen. Dieser Bereich befindet sich noch im Aufbau und wird in Zusammenarbeit 
mit Anja in 2024 das Interesse an und die Informationen auf unserer Internetpräsenz 
bereichern.  
 

Um unseren Internetauftritt weiterhin aktuell und informativ zu halten, bin ich auch 
in 2024 auf eure Unterstützung angewiesen. Bitte versorgt mich weiterhin zeitnah mit 
Informationen und kommt mit Ideen oder Anregungen aktiv auf mich zu. Gemeinsam 
können wir dann Mehrwert der Internetseite für unsere Nutzer ausbauen. Vielen Dank 
 

Christian Kähler 
Referent Internet 
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E h r u n g e n  u n d  A u s z e i c h n u n g e n  i m  
S c h ü t z e n j a h r  2 0 2 3  

 

Liebe Schützenschwestern und Schützenbrüder, 
 

in der nachfolgenden Aufstellung möchte ich Euch einen Überblick über die Anzahl 
der Ehrungen und Auszeichnungen, die durch den Bezirksschützenverband 
Lüneburg im Jahr    2023    durchgeführt wurden, geben:  
 

Ehrungen durch den Bezirksschützenverband Lüneburg: 
Bezirksehrennadel Bronze:  22 

Bezirksehrennadel Silber:   21 
Bezirksehrennadel Gold:   17 
 

Bezirksehrenkreuz Bronze:  7 
Bezirksehrenkreuz Silber:   3 
Bezirksehrenkreuz Gold:   4 
 

Halsorden Ehrenmitgliedschaft:  2 
 

Präsidentennadeln:    1 
 

Ehrungen durch den NWDSB:   
Kleine goldene Ehrennadel:   3 
Ehrenbrief:      0 
Ehrenkreuz in Bronze:    0 
Ehrenkreuz in Silber:    0 
Ehrenkreuz in Gold:    0 
 

Ehrungen durch den DSB: 
Jubiläumsnadel 25 Jahre DSB:  51  
Jubiläumsnadel 40 Jahre DSB:  43    
Jubiläumsnadel 50 Jahre DSB:  34    
Jubiläumsnadel 60 Jahre DSB:  29  
Jubiläumsnadel 70 Jahre DSB:  0 
Goldene Ehrennadel    0 
Ehrenkreuz in Silber   0 
Protektor Abzeichen in Silber  0 
Silbermünzen des Landkreis Lüneburg 2 
 

Insgesamt wurden im Schützenjahr   2023   -  239   –  Schützenschwestern und 
Schützenbrüder mit den oben angegebenen Nadeln und Orden durch den 
Bezirksschützenverband Lüneburg geehrt bzw. ausgezeichnet. 
In eigener Sache: 
Ich möchte alle Vereine nochmals darauf hinweisen, dass die Anträge für die 
Ehrungen bis Mitte Dezember, für die Ehrungen im darauffolgenden Jahr, bei mir 
eingereicht/abgegeben werden sollten, da ich am Anfang des Jahres die benötigten 
Nadeln und Urkunden bestellen muss. 
 

Amelinghausen – Etzen, den 09.02.2024 
 

H.– J. Kluck 
Stv. Schriftführer 
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M i t g l i e d e r s t a n d  
 

 31.12.2023 31.12.2022 31.12.2021 31.12.2020 

Ehem. Kreisschützenverband Betzendorf e.V. 1.324 1.356 1.313 1.346 

Schützenkreis Bleckede e.V. 1.116 1.174 1.174 1.245 

Schützenkreis Echem 1.037 1.015 999 1.070 

Ehem. Kreisschützenverband Lüneburg e.V. 444 461 478 497 

Kreisschützenverband Wittorf e.V. 1.010 977 980 1.004 

Gesamt 4.931 4.983 4.944 5.162 

 0,8% -4,2% -2,4%  
 

 
 


